



Consejo Económico y Social

Distr. general
13 de diciembre de 2024
Español
Original: inglés

Comisión de Estadística

56º período de sesiones

Nueva York, 4 a 7 de marzo de 2025

Tema 5 e) del programa provisional*

**Temas de información: Programa de
Comparación Internacional**

Informe del Banco Mundial sobre el Programa de Comparación Internacional

Nota del Secretario General

De conformidad con la decisión [2024/312](#) del Consejo Económico y Social y la práctica establecida, el Secretario General tiene el honor de transmitir el informe del Banco Mundial sobre el Programa de Comparación Internacional, que se presenta a la Comisión a título informativo.

* [E/CN.3/2025/1](#).



Informe del Banco Mundial sobre el Programa de Comparación Internacional

I. Introducción

1. El Programa de Comparación Internacional (PCI) se inició en 1968 como proyecto de investigación de las Naciones Unidas y la Universidad de Pensilvania, con aportaciones financieras de la Fundación Ford y el Banco Mundial; su objetivo era establecer un programa ordinario de comparaciones del producto interno bruto (PIB) basadas en la paridad del poder adquisitivo (PPA). Desde entonces, el PCI se ha convertido en una de las mayores alianzas estadísticas del mundo. En su 47º período de sesiones, celebrado en marzo de 2016, la Comisión de Estadística instituyó el PCI como elemento permanente del programa mundial de estadística, que se ha de llevar a cabo en un ciclo de tres años. En consecuencia, una vez finalizado el ciclo del PCI de 2021, se aplica el ciclo actual tomando 2024 como año de referencia.

2. El presente informe ofrece información amplia y actualizada sobre las actividades llevadas a cabo entre noviembre de 2023 y noviembre de 2024. El informe se organiza en las seis secciones siguientes: publicación de los resultados del ciclo de 2021; gobernanza y coordinación; ejecución del PCI; riesgos y medidas de mitigación del PCI de 2024; investigación e innovaciones; conocimientos, promoción y usos; y conclusión.

II. Publicación de los resultados del ciclo de 2021

3. Los resultados mundiales del ciclo del PCI de 2021 se publicaron el 30 de mayo de 2024 y pueden consultarse en el sitio web del PCI¹ y en el banco de datos del Banco Mundial². Dichos resultados incluyen las PPA, los índices de nivel de precios, las estimaciones del PIB basado en las PPA y de los componentes del gasto en total para las 176 economías participantes del año de referencia 2021, los resultados revisados para las 178 economías participantes del año de referencia 2017, las PPA anuales para las seis partidas de gasto principales de 2018 a 2020 y las PPA extrapoladas del PIB correspondientes a 2022 y 2023. Además, se publicaron los resultados imputados de 19 economías que no participaron en el ciclo del PCI de 2021 y de 17 economías que no participaron en el ciclo de 2017. Se publicó una nueva partida, Gastos totales de consumo, con lo que el número de partidas publicadas ascendió a 45. Los gastos totales de consumo son la suma del gasto de consumo final de los hogares y las instituciones sin fines de lucro que sirven a los hogares, el gasto de consumo individual de la administración pública y el gasto de consumo colectivo de la administración pública.

4. El material de difusión³ publicado el día del lanzamiento por el Banco Mundial incluía un comunicado de prensa; un artículo de blog titulado “New International Comparison Program data sheds light on global economy and living standards” (Nuevos datos del Programa de Comparación Internacional arrojan luz sobre la economía mundial y el nivel de vida); aspectos destacados de las principales conclusiones, con visualizaciones de datos; fichas informativas; y preguntas frecuentes actualizadas. Los organismos regionales difundieron los resultados regionales, que se recogen en la sección III.F del presente informe.

¹ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/data>.

² Véase <https://databank.worldbank.org/source/icp-2021>.

³ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/data>.

III. Gobernanza y coordinación

A. Comisión de Estadística

5. La Comisión de Estadística es la principal parte interesada del PCI y decide la frecuencia y la modalidad operacional del programa. El 55º período de sesiones⁴ de la Comisión se celebró del 27 de febrero al 1 de marzo de 2024, y el informe del Banco Mundial sobre el PCI (E/CN.3/2024/28) se presentó a la Comisión a título informativo. La Comisión acogió con agrado la próxima publicación de los resultados de 2021, pidió a las partes interesadas que garantizaran la disponibilidad de los recursos necesarios para futuros ciclos y que iniciaran sin demora el ciclo de 2024, puso de relieve el creciente uso de las PPA y la propuesta de producir resultados con mayor frecuencia e insistió ante los organismos en la necesidad de incorporar el Programa a sus procesos estadísticos habituales (véase E/2024/24-E/CN.3/2024/36). Se recibieron declaraciones por escrito⁵ de Malasia y Qatar en respuesta al informe.

B. Junta Directiva

6. La Junta Directiva del PCI establece las políticas que rigen la elaboración de las PPA, aprueba la metodología del Programa y las posibles mejoras metodológicas, aboga ante quienes formulan políticas por conseguir la inclusión constante del PCI en los programas de trabajo estadísticos nacionales y presta apoyo a las actividades de recaudación de fondos del Programa.

7. En una reunión de la Junta Directiva celebrada el 25 de febrero de 2024⁶, los miembros pusieron de relieve los progresos del ciclo del PCI de 2021 a escala mundial y regional, los planes para la publicación de los resultados del ciclo de 2021 y el inicio del ciclo del PCI de 2024. Asimismo, la Junta señaló la conveniencia de establecer PPA anuales mundiales y tiene previsto crear un equipo de tareas que estudie la metodología y el calendario de una iniciativa de este tipo sin aumentar la carga de los organismos de ejecución. La Junta también debatió los riesgos derivados de la falta de financiación para la continuidad y sostenibilidad del Programa, la necesidad de un mayor grado de promoción y recaudación de fondos, y las ventajas de seguir integrando las actividades del PCI en otros ámbitos estadísticos.

C. Grupo Asesor Técnico

8. El Grupo Asesor Técnico del PCI asegura la solidez metodológica y la calidad general de las estimaciones de las PPA, garantiza la transparencia del proceso de estimación de dicha paridad y promueve el establecimiento de un PCI permanente con rondas más frecuentes.

9. Los días 20 y 21 de febrero de 2024⁷ se celebró una reunión del Grupo. Se facilitó a los miembros información actualizada sobre la aplicación del ciclo de 2021 y el proyecto de resultados de 2021, el proyecto de resultados revisados de 2017, el proyecto de serie cronológica de las PPA de 2017 a 2021 y el proyecto de estimaciones por países de 2021 no utilizadas como referencia.

10. El Grupo acogió con agrado la mitigación de los riesgos asociados a la participación y la comparabilidad de los resultados, dada la incertidumbre a la que se enfrentaba al principio del ciclo de 2021 a causa de los retos económicos y

⁴ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/unsc-sessions>.

⁵ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/unsc-sessions>.

⁶ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/gb-february-2024>.

⁷ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/tag-feb-2024>.

geopolíticos, y el gran progreso realizado en las fases finales de ese ciclo. El Grupo también señaló la poca repercusión de dos cambios necesarios en la metodología, a saber, la vinculación de la región de la Comunidad de Estados Independientes (CEI) como sexta región básica del PCI para estimar las PPA mundiales, y un nuevo enfoque para calcular las PPA regionales en materia de vivienda en la región de Asia y el Pacífico. El Grupo destacó que esos cambios constituían una normalización y, por tanto, una mejora en la coherencia de la metodología aplicada del PCI. Al examinar el proyecto de resultados, el Grupo observó que, en general, eran tranquilizadores y esperaba volver a examinarlos una vez que estuvieran finalizados.

11. Se celebró otra reunión del Grupo Asesor Técnico el 30 de abril de 2024⁸. Los miembros examinaron los resultados finales y las previsiones del ciclo del PCI de 2021 y debatieron los planes para su publicación. El Grupo observó que los parámetros de calidad de los datos introducidos habían mejorado desde la reunión anterior, celebrada en febrero de 2024, y que se situaban al nivel de los resultados finales del PCI de 2017, o los superaban parcialmente. Los miembros también observaron que las diferencias entre los resultados extrapolados previamente y los resultados de referencia de 2021 eran razonables y estaban en consonancia con los ciclos anteriores. El Grupo concluyó que podían publicarse los datos extrapolados de 2022 y 2023 para satisfacer las necesidades de los usuarios.

12. En cuanto a nuevas investigaciones, el Grupo pidió que se elaboraran propuestas sobre diversos temas, entre ellos: a) revisar el enfoque de los países con doble participación; b) volver a examinar el enfoque de los ajustes de productividad; c) reconsiderar el enfoque de vinculación para la educación y la atención sanitaria; y d) realizar una investigación más amplia sobre los números índice aplicados. Se acordó que se crearía un equipo de tareas metodológico para el ciclo de 2024.

D. Grupo Interinstitucional de Coordinación

13. El Grupo Interinstitucional de Coordinación del PCI colabora en el establecimiento de calendarios y planes de trabajo, elabora normas, métodos y protocolos comunes y coordina los aspectos operacionales del Programa. El Grupo de Coordinación se reunió del 25 al 27 de noviembre de 2024⁹ para debatir las actividades relativas a la publicación de los resultados del PCI de 2021, la puesta en marcha del ciclo del PCI de 2024, los usos recientes de los datos del PCI y las actividades de divulgación, las actualizaciones de la clasificación del PCI, las próximas actividades de gobernanza y coordinación, y los métodos para producir los resultados anuales del PCI.

E. Calendario general

14. El comienzo por el Grupo Interinstitucional de Coordinación de las actividades del ciclo del PCI de 2024 en mayo de 2023 fue aprobado oficialmente por la Comisión en su 55º período de sesiones de 2024. Los materiales operacionales de ámbito mundial se finalizaron en diciembre de 2023. Se espera llevar a cabo las encuestas de precios y la recogida de datos a lo largo de 2024 y 2025. Está previsto que los resultados del ciclo de 2024 se publiquen en 2027 y que estos incluyan las nuevas PPA de 2024, las estimaciones revisadas de 2021 y las PPA extrapoladas de 2025 y 2026. Los organismos regionales de ejecución del PCI se esfuerzan por mantener y ampliar el número de economías participantes en el ciclo del PCI de 2024, mientras que a escala mundial se están tomando medidas, en colaboración con la Comunidad

⁸ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/tag-apr-2024>.

⁹ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/iacg-nov-2024>.

del Pacífico, para facilitar la participación de las economías de las islas del Pacífico, que participaron por última vez en el ciclo de 2011.

F. Estado de los programas y actividades regionales de creación de capacidad

África

15. El Banco Africano de Desarrollo es el organismo regional de ejecución para África. La labor del Banco en ese sentido forma parte del objetivo general de apoyar la integración africana produciendo datos fiables y de gran calidad que faciliten la toma de decisiones.

16. En mayo de 2024, se finalizaron e integraron en los resultados mundiales los resultados regionales del PCI de 2021 correspondientes a 52 economías. El 10 de junio de 2024 se publicó un informe de síntesis regional¹⁰ que ofrecía los datos más destacados. Está previsto publicar un informe completo en 2024.

17. En el ciclo de 2024 participan 54 economías. Se prestará asistencia técnica a Eritrea y Libia en relación con todas las encuestas del PCI para ayudar a esos países a pasar a la categoría de economías de referencia. A noviembre de 2024 todavía se está estudiando la movilización de suficientes recursos para el ciclo de 2024 a fin de que las economías participantes obtengan una financiación adecuada.

18. Los preparativos del ciclo comenzaron en julio de 2024 y continuarán hasta diciembre de 2024. Durante este período se pondrán a prueba y se reajustarán los instrumentos de recogida de datos sobre la base de los procesos y mecanismos típicos de captura de datos mediante las lecciones extraídas de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19). Ese reajuste garantizará que los mecanismos de recopilación de datos estén bien evaluados en aras de la calidad y la coherencia respecto a la serie cronológica de las PPA de 2011, 2017, 2021 y 2024. Para la recogida de datos se utilizarán herramientas de entrevista personal asistida por computadora (EPAC), la extracción automática de contenido web y técnicas de macrodatos. Actualmente se dispone de los datos de 2022 y 2023, que se utilizarán en el ciclo de 2024. En dicho ciclo está previsto realizar cuatro talleres regionales, que incluirán la validación y la edición de datos mediante seminarios web y asistencia técnica presencial.

19. En cuanto a la divulgación, el Banco Africano de Desarrollo presentó los aspectos más destacados de los resultados del PCI de 2021 en el período de sesiones de la Comisión de Estadística para África (STATCOM-África) de la Comisión Económica para África, celebrado en Addis Abeba en octubre de 2024.

Asia y el Pacífico

20. El Banco Asiático de Desarrollo es el organismo de ejecución para la región de Asia y el Pacífico.

21. Los resultados regionales del PCI de 2021 correspondientes a 21 economías se finalizaron en abril de 2024 y después fueron aprobados por la Junta Consultiva Regional y se presentaron a los responsables de los organismos nacionales de ejecución. Los resultados finales¹¹ se dieron a conocer el 30 de mayo de 2024, y el

¹⁰ Véase <https://www.afdb.org/en/news-and-events/press-releases/african-development-bank-releases-highlights-its-2021-purchasing-power-parities-report-71712#:~:text=The%202021%20ICP%20results%20show,representing%2018.9%25%20of%20global%20GDP.>

¹¹ Véanse <https://www.adb.org/what-we-do/data/icp> y <https://icp.adb.org/>.

informe sobre el PCI de 2021 para Asia y el Pacífico, titulado *2021 International Comparison Program for Asia and the Pacific: Purchasing Power Parities and Real Expenditures*¹², se publicó el 28 de agosto de 2024.

22. Las PPA regionales en materia de vivienda de las economías de la región de Asia y el Pacífico se estimaron por primera vez mediante un enfoque híbrido basado en el método estándar del PCI para calcular las PPA en cuanto a vivienda con datos sobre el alquiler y el volumen. Ese enfoque se utilizó para los resultados revisados del PCI de 2017 y los resultados del PCI de 2021, tanto a nivel regional como mundial, y sustituyó el enfoque basado en el volumen de referencia que se utilizaba anteriormente. El enfoque híbrido se analizó a fondo, se simuló en distintos indicadores y escenarios, se probó lo suficiente y se consideró que suponía una mejora de la metodología anterior, respecto a la cual reforzaba la normalización. Así pues, fue aprobado para su aplicación por el Grupo Asesor Técnico del PCI y la Junta Consultiva Regional de Asia y el Pacífico.

23. En el ciclo del PCI de 2024 participan 22 economías, puesto que se suma Timor-Leste a la lista de 2021. Para este ciclo se han actualizado las listas de productos y las directrices operacionales relativas a las encuestas del PCI, y el conjunto de programas informáticos del PCI de Asia y el Pacífico también se ha perfeccionado a partir de los conocimientos adquiridos en el PCI de 2021 con el fin de agilizar los procesos de tratamiento de datos en el ámbito de la economía. Fiji y Mongolia están poniendo a prueba una herramienta de EPAC para la recogida de datos sobre el consumo de los hogares mediante una aplicación desarrollada por el Banco Asiático de Desarrollo. En la mayoría de las economías, las encuestas han comenzado en 2024. Algunas economías han sufrido demoras debido a prioridades nacionales contrapuestas y otras limitaciones; en consecuencia, las encuestas de esas economías empezarán más tarde de lo previsto. A noviembre de 2024, el Banco ha iniciado la validación de los datos de precios de algunas economías seleccionadas, que continuará de forma extensiva a lo largo de 2025.

24. En cuanto a la creación de capacidad, el Banco Asiático de Desarrollo impartió formación presencial al Instituto Nacional de Estadística de Timor-Leste en diciembre de 2023 y formación en línea a los organismos estadísticos de Bangladesh, Bhután, el Pakistán y Tailandia en marzo de 2024. En julio de 2024 se celebraron dos talleres regionales presenciales para examinar los progresos del PCI de 2024 y debatir las listas de productos y las operaciones relativas a las encuestas sobre construcción y sobre maquinaria y equipos. Está previsto realizar una nueva misión a la República Democrática Popular Lao en 2024 y otra a Timor-Leste a principios de 2025, y también se ha programado para 2025 una serie de talleres regionales de validación de datos y capacitación.

Comunidad de Estados Independientes

25. El Comité Interestatal Estadístico de la CEI (STATCIS) es el organismo de ejecución para la región de la CEI.

26. Los resultados regionales del PCI de 2021 de nueve economías se presentaron a la Oficina Mundial del PCI en febrero de 2024 y se publicaron en el sitio web del STATCIS. El informe sobre los resultados de 2021 y los resultados revisados de 2017, titulado *2021 International Comparison Based on Purchasing Power Parities and 2017 Revised Results*¹³, se publicó en octubre de 2024 y puede consultarse en el sitio

¹² Véase <https://www.adb.org/sites/default/files/publication/992941/2021-icp-asia-pacific-summary-report.pdf>.

¹³ Véase https://new.cisstat.org/documents/20143/974857/2021_ICP_2017_revised_results.pdf/94fa195e-e739-0345-9fdb-aa3620007de6?t=1729858767060.

web del STATCIS al igual que los conjuntos de datos correspondientes. Dado que la Federación de Rusia no participó en la comparación de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) para el ciclo de 2021, la región de la CEI se vinculó al conjunto mundial de resultados por primera vez a través del enfoque estándar de la lista básica mundial, del mismo modo que otras regiones del PCI.

27. En el ciclo del PCI de 2024 participan ocho economías, una menos que en el ciclo anterior, ya que la República de Moldova participa ahora en el programa de Eurostat y la OCDE. El STATCIS está prestando apoyo a Turkmenistán en previsión de su participación en futuros ciclos del PCI. También está llevando a cabo los trabajos del PCI de la CEI conforme a las decisiones del Consejo de Jefes de las Oficinas Nacionales de Estadística de la CEI. En sus reuniones del 29 de mayo de 2024 y el 3 de octubre de 2024, el Consejo debatió la aplicación del Programa en la región. El Consejo decidió publicar las PPA anuales extrapoladas a los niveles del PIB y el consumo efectivo individual.

28. Tras dialogar con los organismos nacionales de ejecución, el STATCIS ultimó la lista regional de artículos sobre los que se debía encuestar, que estaba compuesta por artículos de las listas básicas regional y mundial. En 2024 se ha llevado a cabo la recogida de datos, y está previsto que los datos de precios se presenten al STATCIS para su validación entre países en el primer trimestre de 2025.

29. En el caso de la encuesta sobre construcción realizada para el ciclo del PCI de 2021 se utilizaron dos métodos simultáneamente. En el primero se empleó el modelo de recursos y tecnología utilizado en anteriores comparaciones de la CEI, y en el segundo, el método basado en los insumos creado por la Oficina Mundial. Para la comparación regional en el ciclo del PCI de 2024, está previsto utilizar el método basado en los insumos.

30. En noviembre de 2023 se celebró un taller regional en Taskent para debatir la lista de artículos de consumo de los hogares, y otro taller regional tuvo lugar en mayo de 2024 en Biskek para debatir la lista de artículos de maquinaria y equipos. Está previsto celebrar otro taller regional en diciembre de 2024 en Dushanbé para debatir las demás encuestas. También se celebran reuniones bilaterales con los organismos nacionales de ejecución, según sea necesario, para tratar temas específicos.

31. En cuanto a las actividades de divulgación, se han impartido ejercicios de aprendizaje del PCI a estudiantes de la Escuela Superior de Economía de la Federación de Rusia y en la Universidad Estatal Lomonosov de Moscú, y estos ejercicios se seguirán desarrollando.

América Latina y el Caribe

32. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) es el organismo de ejecución para la región de América Latina y el Caribe.

33. Los resultados del ciclo regional del PCI de 2021 para las 32 economías participantes se finalizaron en el primer trimestre de 2024 y se compartieron con los organismos nacionales de ejecución en marzo de 2024. Bonaire y las Islas Vírgenes Británicas participaron en el ámbito del consumo de los hogares. En mayo de 2024 se publicó un comunicado de prensa regional¹⁴ que acompañaba a la publicación de los resultados mundiales del PCI de 2021. En el último trimestre de 2024 se publicará un resumen de los principales resultados de América Latina y el Caribe correspondientes al ciclo de 2021, y en el primer semestre de 2025 se espera una publicación sobre los aspectos metodológicos, las series estadísticas y los principales resultados de la implementación del ciclo de 2021 en la región.

¹⁴ Véase <https://www.cepal.org/es/noticias/america-latina-caribe-representa-73-pib-global>.

34. En el ciclo de 2024 participan 34 economías, de las cuales, 14 economías son de América Latina y 20, del Caribe. Se finalizaron la lista regional de artículos para los que debían determinarse los precios en el ciclo y el calendario de presentación de datos de encuestas, cuentas nacionales e información complementaria, y los países empezaron a recoger información y entregarla a la CEPAL en el segundo trimestre de 2024, mientras que a fecha de noviembre de 2024 se está realizando la validación de datos.

35. La CEPAL empezó a utilizar un sistema moderno de producción de PPA basado en la nube y en la iniciativa de Intercambio de Datos y Metadatos Estadísticos (SDMX), con la intención de ponerlo a prueba con varios países.

36. Respecto a la creación de capacidades, la CEPAL ha prestado asistencia técnica a algunos organismos nacionales de ejecución en relación con los índices de precios al consumo y otros indicadores de precios. Además, se han celebrado reuniones de expertos y talleres sobre mecanismos de recopilación de precios, sistemas de validación y procesos de validación de la información, así como un taller en octubre de 2024 para participantes del Ecuador, el Paraguay y la República Dominicana, organizado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) de Chile y la CEPAL, acerca del índice de precios al consumo y su integración con respecto al PCI.

37. En lo referente a la divulgación, en la reunión de agosto de 2024 de la Conferencia Estadística de las Américas se realizó una presentación sobre la situación del ciclo del PCI de 2021, el uso de los resultados del PCI y su relevancia para la formulación de políticas. Se ofreció una presentación similar en un seminario regional sobre las cuentas nacionales impartido en septiembre de 2024 y en reuniones subregionales organizadas por el Consejo Monetario Centroamericano y las oficinas nacionales de estadística de Centroamérica.

Asia Occidental

38. La Comisión Económica y Social para Asia Occidental (CESPAO) es el organismo de ejecución para la región árabe.

39. En mayo de 2024 se finalizaron los resultados regionales del ciclo del PCI de 2021 relativos a 16 economías. En diciembre de 2024 se publicará un informe exhaustivo en el que se analizarán los resultados regionales y mundiales y se incluirá una serie cronológica regional revisada de las PPA de 2017 a 2020, así como los resultados preliminares de las PPA de 2022 y 2023.

40. Las 16 economías participantes en el ciclo del PCI de 2024 han recibido materiales actualizados de encuesta del PCI preparados por la CESPAO. En noviembre de 2024, las economías participantes están en proceso de presentar los datos de encuesta de 2024 validados dentro de los países, centrándose principalmente en los datos de consumo de los hogares de los dos primeros trimestres de ese año.

41. A fin de mejorar la eficacia de la recopilación y validación de datos y, en última instancia, el cálculo de las PPA, se está introduciendo un nuevo y moderno sistema de producción de PPA basado en la nube y el SDMX, que actualmente consta de una herramienta de gestión de las listas de artículos y una herramienta de introducción de datos. Al principio, estas herramientas se pusieron a prueba mediante la encuesta sobre el consumo de los hogares de 2024, y está previsto ampliar su uso mediante todas las encuestas del PCI. Además, en el contexto de la creación de capacidades de los países, la CESPAO ha estudiado la automatización para modernizar los procesos de extracción de datos sobre precios mediante técnicas y tecnologías innovadoras.

42. Como apoyo a la creación de capacidades nacionales, en febrero de 2024 se celebró un taller para facilitar la posible integración del Yemen en el PCI. En ese taller se ofreció una introducción y capacitación sobre todas las encuestas del PCI y la

importancia de elaborar unos índices de precios temporales y espaciales que sean sostenibles. Asimismo, periódicamente se organizan talleres virtuales para ayudar a los países participantes a gestionar los requisitos de las encuestas del PCI. Por otra parte, se ha programado para principios de 2025 una validación intrarregional de los datos sobre precios del consumo de los hogares correspondientes a los trimestres primero y segundo de 2024.

43. En cuanto a las actividades de divulgación, la CESPAO organizó una reunión regional en diciembre de 2023 para debatir el papel fundamental de las PPA a la hora de comprender las disparidades económicas y afrontar las repercusiones que tienen los cambios de precios en la pobreza y la accesibilidad de los alimentos¹⁵.

Eurostat y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos

44. Eurostat y la OCDE llevan a cabo periódicamente un programa para generar estimaciones anuales de las PPA con arreglo a un calendario ya establecido en el que se han integrado las encuestas para el ciclo del PCI de 2021. En el ciclo de 2021 participaron 51 economías: 48 en el marco del programa de Eurostat y la OCDE, y 3 en régimen de participación especial. Once economías de Eurostat, los Estados Unidos de América, Georgia y Ucrania realizaron una encuesta específica del PCI sobre la construcción. En el tercer trimestre de 2024, los metadatos seleccionados se enviaron a la Oficina Mundial. El 30 de mayo de 2024, Eurostat publicó los resultados del ciclo del PCI de 2021 mediante una noticia¹⁶ y un artículo de “Statistics explained”¹⁷. Ese mismo día, la OCDE publicó un comunicado de prensa estadístico¹⁸ sobre los resultados. Kosovo participó únicamente en el ámbito del consumo de los hogares y quedó excluido de los resultados del PCI de 2021 en los totales regionales y mundiales para garantizar la coherencia en los cuadros del PCI de 2021.

45. Georgia, la República de Moldova y Ucrania participan en el ciclo del PCI de 2024 a través del programa de Eurostat y la OCDE sobre las PPA. Georgia y Ucrania participaron por medio de ese programa en dos ciclos anteriores del PCI (2017 y 2021), mientras que la República de Moldova participa por primera vez en 2024. Se espera que los tres países participen en la mayoría de los aspectos del ciclo habitual de encuestas de Eurostat y proporcionen datos con arreglo al plan de trabajo de Eurostat. Está previsto que Kosovo vuelva a participar en el ámbito del consumo de los hogares. La Organización ha iniciado conversaciones con el Perú para integrar a este país en el programa de la OCDE tras el ciclo del PCI de 2024.

46. El proyecto de reglamento de la Comisión Europea sobre el ajuste de la lista de partidas básicas utilizadas para las PPA¹⁹ fue aprobado por el grupo de trabajo sobre las PPA en su reunión de los días 15 y 16 de noviembre de 2023 y por el grupo de directores de estadísticas macroeconómicas de la Unión Europea en diciembre de 2023. Este proyecto de reglamento se adoptará en 2024 para aplicar la versión de 2018 de la Clasificación del Consumo Individual por Finalidades. Está previsto que el nuevo reglamento se aplique a partir de septiembre de 2025. La OCDE envió a los

¹⁵ Véase <https://www.unescwa.org/events/impact-price-fluctuations-sdgs>.

¹⁶ Véase [https://ec.europa.eu/eurostat/web/products-eurostat-news/w/ddn-20240530-2#:~:text=The%20International%20Comparison%20Program%20\(ICP,about%2018.9%25%20of%20world%20GDP](https://ec.europa.eu/eurostat/web/products-eurostat-news/w/ddn-20240530-2#:~:text=The%20International%20Comparison%20Program%20(ICP,about%2018.9%25%20of%20world%20GDP).

¹⁷ Véase https://ec.europa.eu/eurostat/statistics-explained/index.php?title=Purchasing_power_parities_in_Europe_and_the_world.

¹⁸ Véase <https://www.oecd.org/content/dam/oecd/en/data/insights/statistical-releases/2024/5/PPP-ICP2021-EN.pdf>.

¹⁹ Véase https://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/?uri=pi_com%3AAres%282024%292302539.

países no europeos, para su aprobación, una propuesta sobre una lista actualizada de partidas básicas utilizadas para las PPA que se basa en la Clasificación de 2018.

47. En lo que se refiere a la divulgación, en marzo de 2024, Eurostat publicó las estimaciones preliminares de las PPA del PIB correspondientes a 2023 de los Estados miembros de la Unión Europea, mientras que la OCDE publicó las estimaciones de las PPA del PIB de las economías que integran dicha organización. En junio de 2024 se publicaron las PPA del PIB de 2023 y las PPA relativas al consumo de los hogares y el consumo efectivo individual, y en diciembre de 2024 se publicará un conjunto completo de las PPA.

48. En julio de 2024 se publicó la versión revisada del manual metodológico de Eurostat y la OCDE, titulado *Eurostat-OECD Methodological Manual on Purchasing Power Parities*²⁰.

G. Nuevos materiales y herramientas operacionales

49. La Oficina Mundial del PCI finalizó y distribuyó las listas de artículos del PCI de 2024, en colaboración con los organismos de ejecución regionales y nacionales. Se utilizó una herramienta de gestión de listas de artículos en línea, basada en la nube, para crear las listas de artículos de forma eficiente, colaborativa y transparente. En las listas de artículos del PCI de 2024 se introducen nuevos artículos básicos mundiales basados en las listas de artículos regionales del PCI de 2021, así como las revisiones necesarias de las especificaciones de los artículos, en particular para los artículos tecnológicos de desarrollo rápido. Además, algunas regiones seleccionadas han empezado a poner a prueba nuevas herramientas de producción de PPA, como se detalla en la sección III.F del presente informe.

IV. Riesgos y medidas de mitigación del PCI de 2024

50. El ciclo del PCI de 2021 estuvo marcado por una serie de retos que se recogen en el informe del Banco Mundial sobre el PCI presentado a la Comisión de Estadística en su 55º período de sesiones (E/CN.3/2024/28). Se emplearon medidas de mitigación, y la conclusión satisfactoria del ciclo demostró la resiliencia y dedicación de los organismos de ejecución, que sortearon obstáculos sin precedentes para producir conjuntamente los inestimables resultados del PCI.

51. El ciclo del PCI de 2024 se enfrenta a importantes retos de financiación, que podrían poner en peligro los procesos básicos de todo el Programa. De los donantes anteriores, algunos no se han comprometido todavía a aportar más fondos, y otros han retirado su apoyo. Además, como consecuencia de las prioridades contrapuestas de los organismos de ejecución nacionales y regionales, en algunos casos los recursos necesarios se han reorientado en detrimento de las actividades del PCI. Por último, varias regiones del PCI se encuentran expuestas a riesgos geopolíticos. A fin de mitigar estos retos, se ha contactado con posibles donantes para financiar la producción de estadísticas; la creación de capacidad; actividades de investigación, innovación y conocimiento; la planificación estratégica, la gestión de programas y la formación de alianzas; e iniciativas de promoción y divulgación. Además, los organismos de ejecución mundiales, regionales y nacionales trabajan con miras a seguir integrando los procesos de recopilación y validación de datos del PCI en el trabajo estadístico básico y a promover las ventajas que ofrecen en cuanto a creación de capacidad las mejores prácticas establecidas del PCI.

²⁰ Véase https://www.oecd.org/en/publications/eurostat-oecd-methodological-manual-on-purchasing-power-parities-2023-edition_c9829192-en.html.

V. Investigación e innovaciones

52. El objetivo del programa de investigación del PCI²¹ es examinar y evaluar la metodología subyacente al PCI y orientar las actividades de investigación y el desarrollo metodológico del Programa. El programa de investigación consta de 13 temas²² que, en su conjunto, se centran en lo siguiente: crear series cronológicas de PPA coherentes; mejorar la fiabilidad y la calidad de las PPA; tratar los ámbitos de difícil medición, como es el caso de la vivienda; reforzar la armonización entre las PPA y los programas nacionales de estadística; promover usos y aplicaciones más amplios de las PPA; y estudiar innovaciones tecnológicas y nuevas fuentes. El Grupo Asesor Técnico crea grupos y equipos de tareas para llevar a cabo las investigaciones pertinentes. A noviembre de 2024, esos grupos y equipos de tareas²³ han abordado 10 de los 13 temas.

53. La metodología estándar del PCI se mantuvo durante los últimos tres ciclos del PCI (2011, 2017 y 2021). Sin embargo, el Grupo Asesor Técnico ha aprobado varios cambios propuestos, tras examinar suficientes pruebas e investigaciones sobre los efectos de esos cambios en los resultados. En primer lugar, en el PCI de 2021, la región de la CEI se vinculó a través del enfoque estándar de la lista básica mundial, a diferencia de los ciclos de 2011 y 2017, cuando la región se vinculó a través de la Federación de Rusia, que participó en las comparaciones tanto de la OCDE como de la CEI. En el caso del PCI de 2017, los resultados de la Federación de Rusia se basan en la comparación de la OCDE, y en el caso del PCI de 2021, se basan en la comparación de la CEI y se vinculan a la comparación mundial a través del enfoque estándar de la lista básica mundial, al igual que otras economías de la región de la CEI. En segundo lugar, la región de Asia y el Pacífico pasó al enfoque estándar del PCI para calcular las PPA en materia de vivienda basándose en datos sobre el alquiler y el volumen durante el ciclo del PCI de 2021²⁴. El enfoque estándar se utilizó para los resultados revisados del PCI de 2017 y los resultados del PCI de 2021, tanto a escala regional como mundial, en lugar del enfoque basado en el volumen de referencia que se había utilizado anteriormente. Por otra parte, se han publicado por primera vez las PPA extrapoladas del PIB aparte del año de referencia más reciente del PCI correspondientes a 2022 y 2023 para 185 países. Las PPA extrapoladas se elaboraron siguiendo el método de extrapolación estándar²⁵ empleado por el Banco Mundial en la base de datos de los indicadores del desarrollo mundial, es decir, aplicando a las PPA del PCI de 2021 los datos disponibles sobre la inflación relativa. Además, se utilizaron las PPA de 2022 y 2023 disponibles para los países de Eurostat y la OCDE.

54. En cuanto a nuevas investigaciones, se están teniendo en cuenta diversos temas, entre ellos: a) revisar el enfoque de los países con doble participación; b) volver a examinar el enfoque de los ajustes de productividad; c) reconsiderar el enfoque de vinculación para la educación y la atención sanitaria; y d) realizar una investigación más amplia sobre los números índice aplicados.

55. Por otro lado, se está examinando la producción anual de PPA mundiales del PCI. En la actualidad, las PPA anuales son publicadas por los organismos de ejecución

²¹ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/research>.

²² Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/research#2>.

²³ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/taskforces>.

²⁴ Véase <https://www.adb.org/sites/default/files/publication/992941/2021-icp-asia-pacific-summary-report.pdf>.

²⁵ Véase <https://datahelpdesk.worldbank.org/knowledgebase/articles/665452-how-do-you-extrapolate-the-ppp-conversion-factors#:~:text=The%20method%20we%20use%20is,to%20the%20benchmark%20PPP%20estimates>.

de Eurostat y la OCDE y de Asia Occidental. Se está estudiando la viabilidad de utilizar las PPA para la clasificación de los países por ingresos que realiza el Banco Mundial.

VI. Conocimientos, promoción y usos

56. El curso de aprendizaje electrónico²⁶ sobre los fundamentos de las PPA ha seguido ampliando el número de personas inscritas desde que se presentó oficialmente en marzo de 2018. Hasta la fecha, más de 1.500 participantes han accedido al curso para conocer los conceptos, los requisitos de datos, la metodología, el cálculo y los usos de las PPA.

57. Entre los artículos del Blog de Datos del Banco Mundial sobre el PCI y el uso de sus datos publicados desde el anterior informe a la Comisión, figuran los artículos titulados “New International Comparison Program data sheds light on the global economy and living standards”²⁷ (Nuevos datos del Programa de Comparación Internacional arrojan luz sobre la economía mundial y el nivel de vida), publicado el 30 de mayo de 2024, y “Recuperación desigual después de la COVID-19: Las dietas saludables siguen fuera del alcance de muchas personas en las economías de menores ingresos”²⁸, publicado el 24 de julio de 2024. El 12 de octubre de 2023 se publicó la nota informativa “Purchasing power parities (PPPs): a new overview of available datasets and their differences” (Paridades del poder adquisitivo (PPA): una nueva visión general de los conjuntos de datos disponibles y sus diferencias), acompañada de un artículo de blog²⁹. En un artículo de blog titulado “What do the revised 2017 Purchasing Power Parities (PPPs) mean for global poverty?”³⁰ (¿Qué significan para la pobreza mundial las paridades del poder adquisitivo (PPA) revisadas de 2017?), se evaluaba la repercusión de las PPA revisadas de 2017 y se señalaban las iniciativas orientadas a examinar las PPA de 2021 a efectos de las mediciones de la pobreza.

58. En julio de 2023 se puso en marcha un curso de capacitación en línea muy completo³¹ sobre la creación de indicadores del costo y la asequibilidad de la dieta. Esos indicadores, conocidos como los indicadores de precios de los alimentos para la nutrición³², se basan en gran medida en los datos del PCI. Los indicadores y los datos atañen a los retos actuales de seguridad alimentaria que se afrontan a nivel mundial. Los datos y resultados del PCI de 2024 se han utilizado en el informe de las Naciones Unidas titulado *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2024*³³, que se publicó en julio de 2024.

59. El sitio web mundial del PCI³⁴ proporciona acceso a una lista de usos de los datos del PCI, eventos de divulgación y otros materiales de promoción, que también

²⁶ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/e-learning>.

²⁷ Véase <https://blogs.worldbank.org/en/opendata/new-international-comparison-program-data-sheds-light-on-global->.

²⁸ Véase <https://blogs.worldbank.org/es/opendata/recuperacion-desigual-despues-de-la-covid-19-las-dietas-saludables-siguen-fuera-del-alcance>.

²⁹ Véase https://blogs.worldbank.org/en/opendata/purchasing-power-parities-ppps-new-overview-available-datasets-and-their-differences?_.

³⁰ Véase <https://blogs.worldbank.org/en/opendata/what-do-the-revised-2017-purchasing-power-parities--ppps--mean-f>.

³¹ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/foodpricesfornutrition-eLearning>.

³² Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/foodpricesfornutrition>.

³³ Véase <https://www.fao.org/publications/sofi/es/>.

³⁴ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp>.

figura en el boletín periódico *ICP Highlights*³⁵. Esa lista incluye tres artículos publicados en *The Economist*³⁶.

VII. Conclusión

60. La publicación de los resultados del PCI de 2021 en mayo de 2024 ha dotado a los encargados de formular políticas, los analistas y los investigadores de un instrumento esencial que les permite examinar con detalle las comparaciones entre países en cuanto a precios, gastos, producción y bienestar material. Se están actualizando los principales indicadores de desarrollo basados en las PPA mundiales. El ciclo del PCI de 2024 está en marcha; se espera que el número de economías participantes sea similar al del ciclo anterior. No obstante, persisten los problemas de financiación y recursos, así como las perturbaciones derivadas de los conflictos en curso. Por consiguiente, se alienta a los organismos de ejecución a que integren los procesos del PCI en otras actividades estadísticas.

61. La metodología para la estimación de las PPA utilizada en ciclos sucesivos es estable y está bien documentada, lo que garantiza la comparabilidad de los resultados entre el ciclo del PCI de 2021 y los dos ciclos anteriores, es decir, 2017 y 2011. Los usuarios exigen cada vez más que los datos y resultados del PCI se faciliten con mayor frecuencia y puntualidad, ya que las PPA se están aplicando en más análisis socioeconómicos y se empiezan a vincular con más usos administrativos. Para ello, el Programa aspira a conseguir producir resultados anualmente.

VIII. Medidas que deberá adoptar la Comisión de Estadística

62. Se invita a la Comisión a que tome nota del informe.

³⁵ Véase <https://www.worldbank.org/en/programs/icp/brief/newsletter>.

³⁶ Véanse <https://www.economist.com/finance-and-economics/2024/06/06/why-global-gdp-might-be-7trn-bigger-than-everyone-thought>; <https://www.economist.com/graphic-detail/2024/07/04/the-worlds-richest-countries-in-2024> y <https://www.economist.com/finance-and-economics/2024/08/07/the-big-mac-index-where-to-buy-a-cheap-hamburger>.